

fuerzas revolucionarias y muerte del general Mendoza Llanos. Se corría en Cartagena la noticia de que el doctor Manuel Burgos había sido asesinado en su hacienda. *M. Amador Fierro.*

Honda, 23 de setiembre de 1873.

El coronel Uscátegui asesinado en Panamá el 28 del pasado, al acto de perseguirlo en el Gran Hotel una partida de policías. El hecho tuvo lugar entre cuatro y cinco de la tarde. Una bala extraviada en el momento del ataque, mató al señor M. de J. Bermudez.—*M. Amador Fierro, Auténticos.—R. Balcázar.—Teran H.*

La *Revista de Colombia* y el *Diario de Cundinamarca* que publican los anteriores telegramas, ¿se servirán decirnos el color político de los señores Neira, Uscátegui, Mendoza Llanos, &c. &c. &c.? Pues si liberales son los autores de todos esos movimientos, y si en ellos no aparece ninguno de los nuestros, ¿con qué cara siguen diciendo esos periódicos que nosotros queremos guerra?

COLOMBIA Y VENEZUELA.—El *Diario* del 23 trae dos extensas notas de los señores ministros de Relaciones Exteriores. La del señor ministro de Venezuela tiene fecha 21 de junio y la contestación a ella es del 26 de agosto.

En resumidas cuentas el presidente de Venezuela declara suspendidas las relaciones con el de Colombia porque el gobierno de ésta (en tiempo de la administración del señor general Salgar) no reconoció inmediatamente como presidente al general Guzman Blanco y porque la administración actual colombiana al no aceptar la renuncia del general Salgar del destino de Secretario de Guerra, aprobó implícitamente la conducta de la citada administración del general Salgar. Nuestro ministro el señor Colunje contesta que la política tradicional del gobierno colombiano es la de no reconocer inmediatamente después de un triunfo, gobiernos de *facto*, cita en confirmación un hecho y agrega que los "gobiernos constitucionales no son solidarios sino en el cumplimiento de las obligaciones contraídas por la nación expresadas en sus leyes, en sus contratos y en sus tratados públicos."

Todo esto está muy bien y es claro que el jefe venezolano ve la cuestión como la pudiera ver un rey con pretensiones a una dinastía a quien se hace una injuria personal; pero entre tanto el comercio de Cúcuta sufre las consecuencias de la irritabilidad del señor general, pues nuestro ministro Galindo no logró aplacar las iras del presidente de Venezuela ni aun prestándose a hacer lo que hizo.

Quedan pues todas nuestras cuestiones pendientes con Venezuela, y los pasos dados para llegar a un arreglo se han perdido tristísimamente.

BOYACA.

Ha corrido impresa la siguiente carta, de mucha significación en las actuales circunstancias:

ceres, a la 1.ª A. M. en un lugar denominado Bastofolias, en el segundo distrito, apresando varios objetos que servían al culto ó fiestas de los supersticiosos y prendiendo a 18 personas que fueron llevadas a la estación de policía.

Teniendo noticia el jefe de policía de que en la Cruz de Almas, parroquia de Brotes, funcionaba un conventículo de brujos en que estaba siendo víctima de los más bárbaros tratamientos el loco Ramon Nonato, de cuyo cuerpo los brujos estaban sacando *bichos, desventuras y treinta diablos encarnados*, mandó incontinenti, para allá un destacamento de la fuerza urbana a las órdenes del alférez Maía, quien cercando el sitio, prendió y trajo a media noche, a presencia del jefe de policía, a ocho individuos, entre ellos al infeliz Ramon Nonato, lleno de heridas y quemaduras, por donde sus *brujos* habían de salir los malos espíritus y la desventura que lo perseguía. Dice el jefe de policía que tuvieron ellos el conveniente deslinde.

En Chiloe, república de Chile, se ha descubierto últimamente entre otras curiosidades, un mastodonte petrificado. La cabeza es de enormes dimensiones y los cuernos de más de dos metros de largo.

El honorable Horacio Clark, que murió hace días en Nueva York, dejó una fortuna de diez millones de pesos. Acostumbró trabajar durante toda su vida desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde del siguiente día.

LA CARAVANA UNIVERSAL.—De la carta que ha dirigido el capitán Bazérque, autor del proyecto, al presbítero M. Moigno, Director de la revista *Les Mondes*, tomamos los siguientes párrafos:

"Mi organización se compondrá: 1.º Comunicación telegráfica (Agencia Havas) bimensual entre cada uno de los individuos de la Caravana y su familia; 2.º Sacerdotes, católico y anglicano, ministros espirituales de la expedición; 3.º Material propio de campamento, que podrá transportarse con facilidad por los mismos indios, para que la expedición pueda detenerse en medio de comarcas hasta ahora inexploradas, cuando la flora, la fauna, la geología ó geografía presenten alguna cosa notable al estudio; 4.º Asegurar el paso por todas partes por medio de un equipaje científico de aparatos, instrumentos &c., para lo cual creo poder contar con el apoyo de los gobiernos y las relaciones de las personas distinguidas que formarán parte de la expedición.

"Los trabajos científicos se dividirán del modo que sigue: 1.º Meteorología, Astronomía y Magnetismo terrestre; 2.º Geografía, Cosmografía; 3.º Mineralogía, Geología, Paleontología, Botánica, Zoología; 4.º Antropología, Analogía, Anografía; 5.º Higiene, Medicina y Cirugía; 6.º Topografía de las construcciones humanas; 7.º Colección y estudio de los instrumentos y modos de labrar la tierra; 8.º Estudio, Colección y Fotografía de objetos cerámicos; 9.º Metalurgia, ó historia metalúrgica; 10.º Tintures; 11.º Historia, Arqueología, Biografía; 12.º Relación anecdótica de la expedición."

predicador de la *Caravana Universal*."

Jefferson Davis continúa su historia de los Estados confederados, pero a intervalos porque padece de los ojos.

El *Spectator* nos dice que el primer mandamiento para un inglés pobre es esto:

"Tu te expatriarás."

El conocido literato Philarete Chasles murió en Viena en el mes pasado de edad de 75 años. En sus 15 fué aprendiz de impresor en París. Fué aprisionado más tarde con su maestro por conspirador (en tiempo de la Restauración) y debió su libertad a Chateaubriand. Pasó a Inglaterra y de vuelta a París escribió en los *Debats, Revue des deux Mondes* &c. En 1827 obtuvo con M. St Marc Girardin la cátedra de elocuencia; tradujo el *Titan* de Juan Pablo Richter; en 1837 fué nombrado conservador de la Librería Mazarina y en 1847 profesor de lenguas extranjeras en el Colegio de Francia.

1873 El Tradicionista.

BOGOTÁ, 25 DE SETIEMBRE DE 1873.

REVISTA PERIODISTICA.

El señor Galindo nos dice en el *Diario de Cundinamarca* que efectivamente es suyo uno de los artículos que el *Diario* ha venido publicando, el intitulado *Hablemos claro*, y aunque algo tarde, *ada la cara* (son sus palabras) en defensa del partido liberal, como lo ha hecho siempre y continuará haciendo hasta el último día de su vida. Entre tanto el autor de los otros artículos de colaboración que en lugar editorial ha publicado el *Diario*, queda majestuosamente encubierto.

El señor Galindo sostiene que la libertad no se pierde ó gana sino a las batallas; y dice que el partido liberal que domina en el país debe defenderse de los Jesuitas y Hermanos de las Escuelas Cristianas, como tienen derecho los negros esclavos para alzarse contra el amo y matarle. La comparación no puede ser más feliz, y la cita de lord Brougham con «el aspecto majestuoso de su cabeza blanca como la nieve,» nos parece tan oportuna como la consabida de Antonio corriendo a echarse en brazos de su amante.

En los Estados Unidos de América, donde los hombres públicos comprenden mejor la libertad que el señor Galindo, los jesuitas la tienen tan amplia como todo hijo de vecino, y los Hermanos de las Escuelas Cristianas crecen y prosperan mercediendo la admiración y el

ta a última hora, mientras ella lo que ayo al principio, y por lo que mereció nuestra censura fué que «entre dos Gobiernos liberales no podía haber guerra,» y añadió: «Basta a zanjar las cuestiones pendientes el que SUS AMIGOS dijésemos al señor Guzman Blanco: 'No nos olvidemos de que hay conservadores en Colombia y oligarcas en Venezuela, &c.' La Revista, pues, consideraba a los Gobiernos como representantes, no de la nación, sino de un partido, y abogaba por la paz mirándola como alianza de dos partidos opresores. La Revista ha sentido que estaba mal parada, como se deduce de su reciente artículo, y aunque al darle un sesgo a la cuestión, no tenga valor de confesar su sinrazon, siempre es de celebrar que en cierto modo se avergüence de ella.

Por lo demas, ántes de que la *Internacional* predicase la paz universal, á lo Victor Hugo, por odio a todo el mundo, la Iglesia había no sólo proclamado sino practicado (que vale más) el dogma magnífico de la fraternidad de los hombres.

Saludamos al señor don Felipe Gutierrez que se halla entre nosotros. Mucho esperan las artes, de la presencia en Bogotá de este afamado pintor mejicano.

Anunciamos igualmente, con positiva satisfacción, la próxima llegada a esta capital de nuestro amigo don Sebastian Ospina, que viene a ponerse al frente del Colegio que lleva su apellido.

Antes de contestar, esperamos se sirva decirnos el *Diario de Cundinamarca* la fuente de donde ha tomado un discurso atribuido a monseñor Strossmayer.

LA SOPA DE LOS CONVENTOS.

XV.

LAS DEMOLICIONES MODERNAS EN SUSTITUCION DE LA SOPA Y COMO MEDIO DE DAR DE COMER AL HAMBRIENTO.

La pregunta consignada al fin del párrafo anterior al narrar la poética y caritativa tradición histórica vinculada al sepulcro de San Diego de Alcalá, me lleva como por la mano a otra serie de observaciones comparativas muy notables. Nuestros antepasados, en los tiempos de la sopa conventual, daban de comer al hambriento edificando, nosotros damos de beber al sediento demoliendo; y este sediento suele ser uno que no tiene hambre, sino más bien ganas de beber vino, ó quizá rom y ginebra y otros licores extranjeros.

No. 227. pag. 1.028
Sept. 25 de 1873

28 de enero de 1870 con el señor A. Goldberg, entonces consul general de Colombia en Amsterdam, debidamente autorizado por el Gobierno.

En virtud de este contrato la familia de Borbon revelaría al señor Goldberg el sitio del Tesoro; el Gobierno de Colombia haría los gastos de explotación y lo hallado se repartiría así: un millón y trescientos mil pesos en el momento para la familia Borbon y una tercera parte del total hallado; al Gobierno correspondería un 10 por 100 por gastos de explotación y las otras dos terceras partes con la obligación de destinarlas por mitad a la amortización de la deuda exterior y a la construcción del ferrocarril del Norte.

En dicho contrato se estipuló también que si el Congreso no aprobaba este contrato en sus sesiones de 1871, la familia de Borbon quedaba en libertad de disponer de su secreto como a bien tuviera.

En 25 de marzo del presente año celebraron contrato con el Gobierno los señores Jacobo Sanchez y Antonio M. Pradilla para hacerse ellos cargo de los gastos de explotación del Tesoro, sin que el Gobierno tenga nada que aventurar por gastos.

En este estado se hallaban las cosas y cuando aun el Congreso de 1871, sino de este año, no había aprobado el contrato del señor Goldberg, se le recibió una comunicación del conde M. Grau de la Barre, fecha 16 de febrero en que participa que hallándose en perfecta libertad por no haber sido aprobado el anterior contrato, avisa haber celebrado uno nuevo con el señor José María Sarabia Ferro, nuestro laborioso emprendedor y rico compatriota actualmente en Europa.

TELEGRAMAS.

ESCRUTINIO ELECCIONARIO DE BOLIVAR EN FAVOR DEL SEÑOR SANTIAGO PEREZ.

Honda, 23 de setiembre de 1873.

Señor doctor Manuel Herrera Arce.—*Hogelá.*
Voto de Bolívar por el doctor Perez, declarado en la sesión del 4.—*M. Amador Fierro.*

Desgraciados acontecimientos en Panamá y Bolívar.

Honda, 23 de setiembre de 1873.

A las 9 y 30 A. M. llegó paquete en canoa. Despachado inmediatamente.—*P. M. Tracvedo.*

A bordo del vapor Tairona, 21 de setiembre. Dia 4, movimiento revolucionario en Bolívar. Dia 5, atacados, derrotados los conspiradores y muerto su jefe Mendoza, Herrera en Mompos sin haber tomado parte. Magdalena sitúa tropas en la frontera. *J. Rivasos.*

Combate en Barranca el 5. Derrotadas las fuerzas revolucionarias y muerto el general Mendoza Llanos. Se corría en Cartagena la noticia de que el doctor Manuel Burgos había sido asesinado en su hacienda. *M. Amador Fierro.*

Honda, 23 de setiembre de 1873.

El coronel Uscátegui asesinado en Panamá el 20 de agosto. Se dice que el primer mandante

Señor doctor Antonio Valderama.—*Santa Rosa.*

Miraflores, setiembre 1.º de 1873.

Mi muy buen amigo: Ha llegado á mis oídos algun rumor de envío á este Estado, de un comisionado por la oligarquía gorgolítica, para traer proposiciones de avenimiento ó sea transición eleccionaria con el partido liberal, probablemente con la mira de excluir á Vds. los conservadores de toda participacion en el poder público, y con la pretension de apagar el estruendo de la ciudad de esas gentes.

Juzgo que V., David y Bonifacio Torres, Miguel Arias y Tomas Vasquez, están elegidos Representantes, y probablemente con más votos que ningun otro de los opositoristas y que por tal hecho la oligarquía dirá que el partido conservador triunfa, para ver de alarmar á algunos liberales asustadizos é inclinados á transigir. Pues bien: tengan Vds. certidumbre de que los liberales rechazaremos con indignacion toda propuesta de composicion que se nos haga, y suceda lo que Dios quiera.

He dicho á Vds. que así como he sido su enemigo franco, soy ahora su amigo leal, y la franqueza y la lealtad son condiciones más características, como Vds. lo saben.

Aseguro á Vds. que todo el partido liberal opositorista procederá del mismo modo que yo. Autorizo á Vds. para hacer el uso que á bien tengan de esta carta.

Soy su amigo sincero y estimador.

Sergio Camargo.

CAUCA.

El correo nacional que de Túquerres salió para Barbacoas el 12 de agosto, fué usaltado en su camino por unos ladrones, pero los correistas se defendieron tan bien, que pusieron en fuga á los malhechores. Este buen ejemplo lo hallamos relacionado en el *Diario Oficial* de 20 del presente.

VARIA.

La Academia de Ciencias en Francia había nombrado socio correspondiente al celebre inglés Darwin, autor de la famosa teoría de la selección sexual. Pensándolo mejor, la Academia puso á discusión el nombramiento y Mr. Darwin obtuvo treinta y dos votos en contra, y seis á su favor. Como la teoría de este inglés se funda en que el hombre es una perfeccion del orangutan, los seis que han roto en su honor se declaran amigos y descendientes del mono.

TODAVIA HAY BRUJAS!—Extrañamos lo siguiente de un diario de Bahía (Brasil):

Un peloton de la compañía de urbanos, dirigido por el alférez Maia, comandante interino de la misma compañía, por orden del señor jefe de policía, cercó, á la 1 A. M., un conventículo de brujas en el lugar denominado Bastefollhas, en el siguiente distrito, apresando varios objetos que servían al culto ó fiestas de los supersticiosos y prendiendo á 18 personas que fueron llevadas á la estacion de policía.

Teniendo noticia el jefe de policía de que en la Cruz de Almas, parroquia de Brotes, funcionaba un conventículo de brujas en que estaba siendo víctima

Tengo ya seguro el nombre de nuestras más importantes fábricas de química, de dos químicos, uno de los cuales es discípulo de Buncun, de un ingeniero de minas, de un alumno premiado en la Escuela normal de agricultura, y de un pintor, miembro del Instituto. Muchas personas de diferentes naciones se han ofrecido también á tomar parte en alguna de las subdivisiones científicas. Personajes eminentes van á abrir una suscripción en todas las escuelas de Europa y América para proporcionar un buque provisto á la vez de caldera y de velas, para disminuir, en cuanto sea posible, el consumo del carbon.

Una vez completado el material, y reunido el personal científico, manifestaré los compañeros que puedo admitir para todo ó para una parte del viaje, bien en calidad de exploradores, bien de simples viajeros.

Los herbarios, colecciones y objetos que se descubran; fotografías, dibujos y cálculos, serán enviados cada mes al centro de redaccion de *La Caravana Universal*, publicacion que se enviará: 1.º A todos los gobiernos representados en la Caravana; 2.º A todas las Corporaciones científicas; 3.º A todos los protectores de la empresa y los miembros fundadores de la sociedad de la Caravana, cuyos estatutos publicaré.

La Caravana Universal será impresa en hermosos caracteres, adornada con grabados, mapas y dibujos por los mejores artistas europeos. Todas las entregas se traducirán al inglés, frances, alemán, español ó italiano.

Estados que la *Caravana Universal* habrá de recorrer: Martinica, Guayana, Colombia, Ecuador, Brasil, Uruguay, y República Argentina, Chile, Perú, Bolivia, Méjico, Canadá, y posesiones inglesas, Estados Unidos, Cuba, Senegal, Gambia, Saldan, Congo, Guinea, República de Liberia, islas de Cabo-verde, Tenerife, Madera, Portugal, España, Francia, Gran Bretaña, Holanda, Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania, Polonia, Rusia, Rumania, Turquia europea y asiática, Egipto, Madagascar, Mozambique, y costa oriental de Africa, Mauricio, Australia, Nueva Caledonia, Manila, China, Tibet, Ava, Siam, Japon, Indostan, Persia, Arabia, Grecia, Italia, Suiza, Bélgica.

La caravana atravesará las principales cordilleras del globo y los rios más notables, hallando á su paso los volcanes de América: Polina, Puracé, Thaga, Janto, Cumbal, Chile, Pichincha, Antisana, Altar, Sangay, Lhuillayaco, Licancan, Atacama, Carangas, Galafeiso, Arequipa, Colima, Popocatepel, Orizaba, Tixtlán, Jorullo. De Africa: Tenerife, Palma, Lanzarote. De Asia: Turi-Jania. De Europa: Etna, Stromboli, Vulcano, Ischia, Santorino, Mito, Vesubio.

El abate Moigno, al publicar la carta del capitán Bazerque, dice: "Si yo me hallase á la edad de 40 años, creeria hacer una obra útil y meritoria, constituyéndome en guía espiritual y predicador de la *Caravana Universal*."

Jefferson Davis continúa su historia de los Estados confederados, pero á intervalos porque padece de los ojos.

El *Sudalar* nos dice que el primer mandante

mismos protestantes, de quienes en otro número citaremos algunos elocuentes testimonios. Pero en Colombia donde no hay Jesuitas ni Hermanos Cristianos, el Gobierno debe matarlos como mata el negro esclavo al amo que le oprime!

Como dijimos que algunas frases del artículo, *Hablemos claro*, manifestaban algo alterado el juicio de su autor, este para defenderse aduce otra comparacion no inferior á la antecedente, y que más y más nos confirma en nuestro dictámen. Dice que acusado Grant ante Lincoln de empinar la copa en demasia, el socarron Presidente repuso: "Averigüe V. dónde compra su ginebra el general y procure embriagarse con ella." Medrados estaríamos si fuésemos á inspirarnos en las fuentes en que se inspira el colaborador del *Diario*! Podria ser ocasion de que incurriésemos en más de una *lapsus calami.....ó plumi*, como dice nuestro ilustrado diplomático introduciendo en la lengua latina esta graciosa novedad que se empalma muy bien con el *finis Gaula* del mismo sabio estadista.

—*La Revista de Colombia* contestando á la justísima censura que le dirigimos por su juicio sobre Venezuela y Colombia, nos dice lo siguiente:

"En la segunda parte, y juzgando la mente de *El Tradicionista*, creemos que se nos hace justicia. Jamas hemos podido levantarnos á ese patriotismo que consiste en odiar á los pueblos vecinos, en aborrecer al extranjero y en alimentar las pasiones de tribu, tanto más feroces, cuanto más aislada esa tribu está del comercio del mundo, y más sujeta á las influencias del fanatismo ó de los sacerdotes que la dominan (Siempre los sacerdotes!)

Este patriotismo que mantiene alarmada siempre la susceptibilidad nacional; que excita á defender á cada paso *el Dios de nuestros padres; que guarda el sepulcro de nuestros mayores*, y que con frases semejantes pretende eternamente mantener vivo en la mente y en el corazón del pueblo un odioso instinto contra lo que es extranjero; ese patriotismo, como todo lo de *El Tradicionista*, es de otra época, de otras naciones y de muy mal carácter."

Antes de que *La Revista* hablase en favor de la paz entre Colombia y Venezuela el *Tradicionista* había opinado en el mismo sentido, con la diferencia de que nosotros nos apoyamos en razones que *La Revista* en parte adopta á última hora, mientras ella lo que dijo al principio, y por lo que mereció nuestra censura fué que *entre dos Gobiernos liberales* no podia haber guerra, y añadió: "Basta á zanjar las cuestiones pendientes el que SUS AMIGOS dijésemos al señor Guzman Blanco: 'No nos olvidemos de que hay *conservadores* en Colombia. *Aliviarlos en Venezuela, &c.*' *La Revista*,

149

nares, s
tos y m
pero m
—; C
res de l
hecho
Vosc
del dec
ei debe
revoluc
mica
hecho
XV se
—P
luego
otro m
do ue
A
nos ha
nos.
apunt
dente
les no
redon
De
cuarte
signifi
tel sig
Los
sig al
si un
una d
Ad
seam
otros
dem
grato
henc
cuad
á Sai
quia
en p
rocl
tral
deja
rega
la h
poc
min
de
con
Allá
bis
era
ha
cam
pers
en
qui